

Informe Matutino

COSTA RICA: ECONOMÍA Y POLÍTICA

el del año anterior, lo que reduce más las posibilidades de que a mediano plazo el país cuente con más recursos para inversión social o para obras de infraestructura. Esta perspectiva está contenida en el Análisis de Coyuntura Fiscal del primer trimestre de 2024, a cargo del Observatorio Económico y Social (OES) de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional (UNA). Por un lado, se evidencia una baja en la generación de ingresos, principalmente a través de la recaudación de impuestos y, por otro lado, se muestra un aumento en el gasto público en los primeros cuatro meses de este año, comparado con similar periodo del año anterior. En reiteradas ocasiones el actual Gobierno ha destacado la capacidad fiscal de alcanzar un superávit primario (diferencia entre ingresos y gastos, sin considerar el pago de intereses de deuda). Sin embargo, ese colchón parece estarse desinflando. Mientras que en el periodo enero-abril de 2023 ese superávit era un de un 1,0% del producto Interno Bruto (PIB), para este primer cuatrimestre del año este indicador bajó a un 0,6% del PIB. Mientras que el déficit financiero fue del 0,7% hace un año, en este 2024 representa un 1,1% del PIB. De continuar esta tendencia, reseña el estudio, se prevé que para el cierre del año se ubique alrededor del 3,5%. Fuente: El Mundo. https://elmundo.cr/cost

Cifras fiscales: La combinación de una serie de factores Política: La Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y el provocaría que, al cierre del 2024, el déficit fiscal sea mayor que Ministerio de Hacienda han consumido seis años en un proceso de conciliación sobre la deuda acumulada del Estado con el Seguro de Salud y el régimen de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM) sin que a la fecha se haya alcanzado un acuerdo definitivo. Durante el periodo de negociaciones entre ambas instancias, solo se concretó la suscripción de un convenio de pago parcial, en diciembre de 2023, por ¢51.738 millones. Dicha cifra representa un 2,78% de los ¢845.000 millones del monto inicial a conciliar, correspondiente al periodo 2015-2018. Por otra parte, los recursos acordados solo permitirían cubrir el 0,65% saldo actual de las obligaciones estatales. De acuerdo con un corte de la CCSS a diciembre del 2023, la morosidad con el Seguro de Salud y el IVM asciende a ¢3,6 billones (millones de millones). Ambas instituciones iniciaron el proceso en 2018 por disposición de la Contraloría General de la República. En un reciente informe, el ente fiscalizador concluyó que la conciliación no ha sido efectiva, pues no se logró formalizar el reconocimiento de ningún monto de la deuda, la cual sigue en aumento. A raíz de esta situación, la Contraloría ordenó la apertura de una auditoría sobre el proceso de cobro de las obligaciones del Estado con los Seguros de Salud y Pensiones. Fuente: La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/ conciliacion-por-deudas-del-estado-con-ccss-lleva/MBPGR7JBW

Indicadores Económicos

Tipo de cambio Referencia BCCR

Compra 523,47 Venta 529,43 Monex* 527,33 Variación 0,46

diaria Promedio Ponderado

Tasas de Interés Locales

TRP 4,50% Variación 0,00 semanal **TED** 3,47% Variación 0,14 semanal **TPM** 4,75%

Tasas de Interés Internacionales

5,25% **FED** 5,50% Sofr 6m 5,38% **Prime Rate** 8.50%

Rendimiento de los fondos de inversión

Liquidez Colones No Div.

1,42 Del mes

30 días 2,81

Último año 4,26

Liquidez dólares No Div.

Del mes

30 días 3,35

3,33

Último año 3,38

NOTICIAS INTERNACIONALES

Brasil. La producción industrial cayó un 0,9% en el mes de mayo respecto a abril, por debajo de la caída del 1,7% estimada por analistas encuestados. Aun así, las fábricas brasileñas registraron su segunda caída mensual consecutiva, con un descenso acumulado del 1,7% en el periodo. La producción en mayo retrocedió un 1,0% respecto al año anterior, lo que fue menor que la caída del 1,7% esperada por los analistas, pero muy por debajo del aumento anual del 8,4% registrado en abril. La misma se vio afectada en mayo, por lluvias e inundaciones en el estado del Sur del país. Fuente: Reuters. https://www.reuters.com/markets/br

Perú. El Índice de Precios al Consumidor (IPC) ha repuntado casi tres décimas en junio respecto a mayo, hasta situarse en el 2,29% interanual frente a la caída hasta el 2,0% que se dio en mayo. Así, la inflación ha vuelto a registrar un aumento en junio, tras varios meses con tendencia a la baja, aunque se sigue situando por debajo de los niveles anteriores, sin llegar tan siquiera al bajo 2,4% interanual que se dio en abril. En términos mensuales, la inflación ha escalado al 0,12%, frente a la contracción del 0,09% registrada en mayo, mientras que la inflación acumulada es de 1,57%. Fuente: América Economía. https://www.americaeconomía

Estados Unidos. El presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, expresó su satisfacción por el progreso en materia de inflación durante el año pasado, pero dijo que quiere ver más antes de tener la confianza suficiente para comenzar a recortar las tasas de interés. "Hemos logrado avances importantes y hemos logrado que la inflación vuelva a nuestro objetivo". "La última lectura de inflación sugiere que estamos volviendo a la senda desinflacionaria. Queremos estar más seguros de que la inflación está bajando de manera sostenible hacia el 2,0% antes de iniciar el proceso de reducción o flexibilización de la política", añadió. Los comentarios se producen en un momento en que los mercados siguen de cerca los movimientos de la Reserva Federal y sus contrapartes globales, ya que la inflación muestra signos de desaceleración. Fuente: CNBC. https://www.cnbc.com/2024/07/02/p

EMISORES

Pemex: ha dejado de ser una fuente de ingresos para la Petróleo. Los precios se estabilizaron, después de cotizar al alza trata de la primera cifra negativa de la relación entre los 2019 el gobierno morenista ha decidido otorgar a la petrolera. Entre enero y mayo, la petrolera aportó al gobierno 83.300 millones de pesos y Hacienda le dio a la compañía 151.000 millones de pesos vía transferencias, mediante la Secretaría de Energía, que pudieron haber sido utilizados para cubrir las para el gobierno federal y la petrolera se queda cada vez más con una mayor proporción de la renta petrolera total". Fuente: Expansión. https://expansion.mx/empresas/2024/07/02/saldo-

MATERIAS PRIMAS

hacienda pública. El gobierno federal ha perdido 68.000 debido a una reducción mayor a la esperada en las reservas de millones de pesos durante los primeros cinco meses del año. Se crudo de Estados Unidos, mientras que los vientos económicos en contra de China y la zona euro limitaron las ganancias. Los ingresos petroleros que recibe el Estado y los apoyos que desde futuros del crudo Brent subían 14 centavos, o un 0,16%, a 86,38 dólares el barril, mientras que los futuros del crudo West Texas Intermediate de Estados Unidos ganaban 14 centavos, o un 0,17%, a 82,95 dólares. Ambos índices de referencia alcanzaron su nivel más alto desde abril en la sesión anterior, pero cerraron en territorio negativo después de que el Centro Nacional de amortizaciones de su deuda o pagar una parte de su deuda a Huracanes de Estados Unidos dijera que se esperaba que el proveedores. En una operación aritmética simple, el saldo es huracán Beryl se debilitara a tormenta tropical cuando ingrese negativo. "A partir de este año comenzó a registrarse un saldo al Golfo de México esta semana. Los inventarios de crudo de negativo y la pérdida está acrecentando", dice Jorge Cano, un Estados Unidos cayeron en 9.163 millones de barriles en la investigador de México Evalúa. "Cada vez hay menos ingresos semana que terminó el 28 de junio. Sin embargo, los inventarios de gasolina aumentaron en 2,468 millones de barriles y los de destilados disminuyeron en 740.000 barriles. Fuente: Reuters. https://www.reuters.com/markets/commodities/oil-prices-inch